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    收到建议后，工作人员立即形成了《人民建议摘

报》。上海市公安局交通警察总队将此项建议的落实
作为“促民生”的重中之重———最便捷、最易懂、最人

性化，成为开发“快处”流程的目标。
市交警总队会同保监部门，创新运用“互联网+”

思维，积极协调上海银保监局、市保险同业公会、各保
险公司，组建“快处易赔”项目小组，赴外省市调研学

习，经反复推敲试验，最终合力打造了具有上海特色

的“快处易赔”线上事故快处平台。
能够通过技术手段实现的，绝不增添当事人负担

（如 GPS自动定位，OCR牌照自动识别等功能）；能够
通过警企联动解决的，绝不增加当事人麻烦（如警方远

程定责、 银保监及行业协会协调读取全国车辆保险信
息、保险公司 5?钟内即时响应引导后续理赔、线上物

损定损等措施）；不断创新完善系统，并首创了全国仅
有的单车物损事故线上处理模式。

“快处易赔”上线运行 4年多来，处理机动车物损
交通事故达到了 79万多起。目前，日均使用量已达

1800起/天、处理量 1000起/天。线上调研显示，超九成
用户认为：相较于普通理赔模式更愿意使用“快处易

赔”。

经经典典案案例例

快
处
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取消了

    一个擦碰堵上 1小时，一个事

故处理一整天！报警、等待、担心事
故现场证据无法固定，只能等交警

到场定责，双方填写《交通事故自行
协商理赔协议书》后，才挪车离场，

48小时内还要去交通事故理赔中心
继续等待、排队定损，单车维修金额

如超过 2000?，还要多跑一趟。异

地车辆遇到事故，更要耽搁好几天，
误时误事。其实，90%?上的交通事

故都无伤亡，可事故方却不得不在
交警定责、保险定损等多部门多环

节流程中焦虑地等待。
为何不能利用移动互联网技术

手段来提高交通事故处理效率，让
交通事故处置更便捷、道路更畅通？

我是高校一位普通的教辅人员，提
出这条建议，不仅是为自己，更是为

方便这座城市中的你我他。

后来，我的建议被评为了“上海

市优秀人民建议”，这让我很是自
豪：人人都能有序参与治理，我们都

是这座城市的主人！

发展“互联网+?的“事故 e

处理?手机 App应用，通过移动
互联网技术手段提高交通事故

的处理效率。

建议人 韩征

    地铁、天桥、商场、超市……上海公共场所的自

动扶梯越来越多，安全故障问题也成为市民关注的
焦点，每年相关部门都会收到大量投诉。

周豪军的建议提到：
首先，从通行安全角度看，自动扶梯每级梯度

较大，不利行走，在上面行走跌（滑）倒的几率较大。
又因为自动扶梯总体落差大，乘员密集，一旦有人

跌（滑）倒，会殃及众多。

其次，从公共资源利用效率看，“左行右立”会
大大降低乘员的通行率。搭乘自动扶梯的时间通常

不足 30秒，为了个别人的区区十几秒的时间，降低
公众的安全性和资源的利用率，实为不妥。

再次，从运行设备维护看，“左行右立”将导致

自动扶梯部件受力不均，不但不利于机械正常运
行，也会间接影响到设备的安全性能。

“管理超大城市的上海，要把人民的生命安全放
在高于一切的位置。”这份建议摘报，迅速得到了市

委相关领导的重视。经专家多方论证，最终采纳建

议：搭乘自动扶梯时要抓好扶手，不再倡导“左行右
立”。如今，走进上海的地铁站，语音提示反复播报，

“请抓紧扶手，不要看手机，注意脚下安全”。去年，上

海地铁乘梯的新规更是明确：“禁止行走或奔跑。”
周豪军的建议“落地”后，近年来关于电梯安全

问题的市民投诉大幅减少。

    “左行右立?的做法，不仅不能提高通

行效率，而且严重危及自动扶梯运行安全

和行人安全。 搭乘自动扶梯，我们应当倡
导“抓紧扶手?，取消“左行右立?。

建议人 周豪军（已故）

    在人民建议征集工作人员乔军的记忆中，与周

豪军交往的每个细节依旧那样清晰。当看到周豪军
的初稿建议时，乔军是如获至宝，“靠谱！”通篇内容

有理有据，从机械角度出发，说明左行右立使得梯
级受力极度不均匀，加速一侧零件磨损，诱发事故。

更重要的是，这位汽车设计工程师还提出了解决问
题的对策。

乔军立刻找来周豪军面谈，鼓励其完善建议。

不到一周的时间，周豪军捧着厚厚一摞材料跑进
他的办公室，满头大汗，再次递交建议，密密麻麻

两页纸。

捧着这份“热乎乎”的建议，乔军印象深刻。相
较初稿，周豪军又查阅了大量国内外相关文献资

料，实地走访多个地铁站，论证左行右立的不合理
性，明确指出不应继续倡导这一“文明”规则。乔军

还记得，那年 6?，上海连日晴热高温。“这份沉甸
甸建议的背后，不知道周豪军走了多少路，流了多

少汗！”更让人没料到的是，这位高高瘦瘦、说话慢

条斯理的老人，原来那时已患重病。
没能和周豪军留下一张合影，让乔军很是遗

憾。每年年底，市相关部门都会从所有建言人中邀

请 100位市民来开座谈会，但他没等来周豪军。乔
军说，随着社会发展，人民建议征集也会更广泛汇

集民智，推进政府作出周全决策，更好为人民服务，
“每一位建言人都值得被感念与铭记。”

轨交等管理部门

市民的话

本报记者 季晟祯

自动扶梯原本就是左右均衡受力的，“左行右

立?容易造成电梯重量不平衡，长此以往，不但会降
低设备使用寿命，故障风险率也骤增。好比人都是用

两条腿走路， 如果有人长期都把重量压在一条腿上
走，会有什么后果？同时，“左行右立?影响的，是绝大

部?市民的通行效率，尤其是在早晚高峰时段。

公共场所的自动扶梯，都应该强化倡导“抓紧

扶手，左右皆立?，不论是在标识，还是语音播报

上，都该广而告之。

政府部门不同时期的每个倡导， 都可能存在

一定的局限性。而人民建议，正是不断完善和提高
城市治理能力和治理水平的助推器。

上海第二工业大学工学部智能制造与控制工
程学院院长 汪志锋

受理人

市民的话

建议

建议

4

本
报
记
者

王
军

开发应用 改革流程

1小时拿到理赔款

受理人

乘梯新规 保障安全

告别“一条腿走”
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我在浦东新区周东路倒车过程中与另一辆车子发

生碰撞，通过“快处易赔?完成了现场拍照、撤离挪车、责
任确定等流程，并使用“一键报案?功能，向保险公司进

行了报案，整个过程用时不到 8?钟。 保险公司微信线
上理赔通道核实、定损、赔偿，我收到结案赔款，用时不

到 1小时。

之前发生交通事故，要等警察来确认责任，登记定

损、交接理赔材料，除了焦虑，还要来回奔波一两天才

能处理完。 而“快处易赔?1小时内就能拿到理赔
款，真是太方便了。

上海市公安局

浦东新区周东路 施芸

■ 地铁自动扶梯乘

梯须知标明“禁止行

走或奔跑?

本报记者 周馨 摄

经经典典案案例例 3


